

КОЛЛЕКТИВНАЯ ПАМЯТЬ

Национальная память. Нарративные шаблоны национальной памяти

- 9
15 ДЖ. ВЕРЧ
- «Учет особенностей национальных нарративов должен помочь политикам лучше понять своих собеседников по переговорам». Интервью с Дж. Верчем
- Нарративные инструменты, истина и быстрое мышление в национальной памяти: мнемоническое противостояние между Россией и Западом по поводу Украины*
- 33
- Можно ли выйти за пределы нарративного шаблона? Русский взгляд на концепцию американского профессора. Обсуждение статьи Джеймса Верча «Нарративные инструменты, истина и быстрое мышление в национальной памяти: мнемоническое противостояние между Россией и Западом по поводу Украины»*

Актуальные проблемы национальной памяти зарубежных стран

- 72
- «В этой памяти нет агрессии, но есть боль и печаль из-за незнания, где находятся могилы твоих предков». Интервью с Р. Михневой
- 82
- «При узконациональном взгляде на историю у нас не будет шансов достичь консенсуса». Интервью с Г. Дьяни
- 90
- «Историки Румынии и России взаимодействуют гораздо лучше, чем политики». Интервью с И. Скурту

Хроника исторической политики

- 100
- Страсти по юбилею. 140-летие освобождения Болгарии от османского владычества в российской и болгарской политической риторике*

ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ

Обобщающие исследования

- 128 В.А. СОЛОНАРЬ
- Рец.: Kotkin S. Stalin. Vol. 1: Paradoxes of Power, 1878–1928 (New York: Penguin, 2014) xxi, 949 p. Vol. 2: Waiting for Hitler, 1929–1941 (New York: Penguin, 2017) xxix, 1154 p.*

Мир

- 145 **А.А. ИСЭРОВ** *Андские уроки. Рец.: История Боливии с древнейших времен до начала XXI века / отв. ред. Е. А. Ларин, А. А. Щелчков. М.: Наука, 2015. 699 с.*
- 155 **А.А. СОЛДАТОВ** *Историческая наука между Сциллой и Харибдой: советско-польские научные отношения в 1945–1964 гг. Рец.: Szumski J. Polityka a historia. ZSRR wobec nauki historycznej w Polsce w latach 1945–1964. Warszawa: Instytut Historii Nauki im. Ludwika i Aleksandra Birkenmajerów Polskiej Akademii Nauk, 2016. 429 s.*
- 163 **Т.М. СИМОНОВА** *Рец.: Dymitri Filozofow. Pisma wybrane / Wybór i opracowanie: P. Mitzner. T. 1: Trudna Rosja (1902–1916). 299 s.; T. 2: Rosjanin w Polsce (1920–1936). 510 s. Warszawa: Wydawnictwo Uniwersytetu Kardynała Stefana Wyszyńskiego, 2015.*

Российская империя

- 183 **А.А. ТЕСЛЯ** *Лица и нормы: российские генерал-губернаторы в имперской политике и системе управления Центральной Азией. Рец.: Почekaев Р. Ю. Губернаторы и ханы. Личностный фактор правовой политики Российской империи в Центральной Азии: XVIII – начало XX в. М.: Изд. дом Высшей школы экономики, 2017. 384 с.*
- 188 **С. Ф. УДАРЦЕВ** *Анархизм в российской революции. Рец.: Талеров П. И. Классический анархизм в теории и практике российского революционного движения. 1860–1920-е гг. СПб.: Институт иностранных языков, 2016. 460 с.*

СССР

- 198 **В. ВЕНГЛЕВИЧ** *Рец.: Бенуа С. Александр Александров. Ансамбль и жизнь. М.: Алгоритм, 2017. 110 с. Rev.: Venia S. Aleksandr Aleksandrou. Ansambl' i zhizn'. Moscow: Algoritm, 2017. 110 p.*
- 204 **О. ЗУБКО** *Эмигранты и репатрианты XX в. Рец.: Слепухинские чтения – 2014: Труды международной научной конференции / [сост.: П. Н. Базанов, д. и. н.; ред.: Слепухина Н. А. (отв. ред.) и др.; вступ. ст. к. и. н. Владимира Юрьевича Черняева]. СПб.: Фонд Слепухина. ИД «Петрополис», 2015. 718 с.: ил.*

ОСТОРОЖНО: ХАЛТУРА!

- 214 **М. В. БАТШЕВ, А. А. КУНИЦЫН** *Рец.: Понасенков Е. Н. Первая научная история войны 1812 года. М.: АСТ, 2017. 800 с. (Скандаль и истории)*

ИСТОРИЯ В УЧЕБНИКАХ

- 229 *Об освещении в учебниках для десятого класса событий 2014 г. на Украине и реакции в Совете Федерации РФ. Комментарии для ИЭ*
- 232 **Н. А. МОГИЛЕВСКИЙ** *Русская революция 1917 г. в российских школьных учебниках 1990–2000-х гг.*
- 240 **Я. И. МАЛЬЦЕВ** *«Странная политизация»: Ноябрьская революция в учебной литературе Германии*

САМООРГАНИЗАЦИЯ НАУКИ

- 258 *«Ассоциация исследований памяти надеется стать по-настоящему всемирным объединением, способствующим выдающимся исследованиям и научному обмену». Интервью с А. Зирп*
- 268 **С. В. ЖУРАВЛЕВ** *Миссия «Историков без границ»: о задачах, первых шагах и перспективах международной организации*

**СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
ГУМАНИТАРНОЙ НАУКИ**

- 276 **И. А. ГРИНЬКО, А. А. ШЕВЦОВА** *«Дятел докладодобляющий» и другие животные: наука в зеркале советской карикатуры*

ИНСТИТУТ НАУЧНЫХ РЕПУТАЦИЙ

- 292 *«Диссернет» – это своего рода социология потери репутации в России». Интервью с А. А. Ростовцевым*
- 303 **С. Н. ЗЕНКИН** *Санация науки. Расширенная версия выступления на круглом столе «Казус Мединского», Санкт-Петербург, 24 ноября 2017 г.*
- 311 *«Путь может быть только такой: давление снизу, давление на руководство». Интервью с Д. А. Баяком*

МУЗЕИ И ВЫСТАВКИ

- 324 *Разные войны. Интервью с Н. А. Ломакиным, куратором выставки «Разные войны»*

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

- 331 *«Моя обязанность члена диссертационного совета состоит в том, чтобы высказываться, если я вижу, что диссертация слабая». Интервью с С. А. Ивановым*
- 341 *«В 1612 народ объединился потому, что правящая элита была не в состоянии что-то сделать». Интервью с Б. Н. Флорей*

**ТРЕБОВАНИЯ К ПУБЛИКАЦИИ СТАТЕЙ
И МАТЕРИАЛОВ**

352

IN THE ISSUE:

COLLECTIVE MEMORY

National memory. Narrative templates of national memory

9 “Taking into account the peculiarities of national narratives should help politicians to better understand their interlocutors in the negotiations”. Interview with James V. Wertsch

15 JAMES V. WERTSCH *Narrative Tools, Truth, and Fast Thinking in National Memory: A Mnemonic Standoff between Russia and the West over Ukraine*

33 *Is it possible to go beyond the narrative template? Russian view of the concept of an american professor. Discussion about James V. Wertsch’s article “Narrative Tools, Truth, and Fast Thinking in National Memory: A Mnemonic Standoff between Russia and the West over Ukraine”*

Actual problems of national memory of foreign countries

72 “There is no aggression in this memory, but there is pain and sorrow because of not knowing where the graves of your ancestors are”. Interview with R. Mikhneva

82 “With a narrow national view of history, we will not have a chance to reach a consensus”. Interview with G. Gyáni

90 “Historians of Romania and Russia interact much better than politicians”. Interview with I. Skurtu

Chronicle of historical policy

100 *Passion for anniversary. 140th anniversary of the liberation of Bulgaria from Ottoman rule in Russian and Bulgarian political rhetoric*

REVIEWS

Generalizing studies

128 V.A. SOLONARI *Rev.: Stephen Kotkin, Stalin Vol. 1: Paradoxes of Power, 1878-1928 (New York: Penguin, 2014) xxi, 949 pp. Vol. 2: Waiting for Hitler, 1929-1941 (New York: Penguin, 2017) xxix, 1154 pp.*

- The world**
- 145 **A.A. ISSEROV** *Andean lessons. Rev.: Istoriya Bolivii s drevneishih vremen do nachala XXI veka / Otv. red. E. A. Larin, A. A. Shelchkov. M.: Nauka, 2015. 699 s.*
- 155 **A.A. SOLDATOV** *Historical science between Scylla and Charybdis: the Polish-Soviet scientific relations in 1945-1964. Rev.: Szumski J. Polityka a historia. ZSRR wobec nauki historycznej w Polsce w latach 1945–1964. Warszawa: Instytut Historii Nauki im. Ludwika i Aleksandra Birkenmajer w Polskiej Akademii Nauk, 2016. 429 s.*
- 163 **T.M. SIMONOVA** *Rev.: Dymitri Filozofow. Pisma wybrane / Wyb r i opracowanie: P. Mitzner. T. 1: TrudnaRosja (1902-1916). 299 s.; T. 2: Rosjaninw Polsce (1920-1936). 510 s. Warszawa: Wydawnictwo Uniwersytetu Kardyna a Stefana Wyszy skiego, 2015*

The Russian Empire

- 183 **A.A. TESLYA** *Persons and norms: the Russian general-governors in the Imperial policy and the management system of Central Asia. Rev.: Pochekaev R. Yu. Gubernatory i hany. Lichnostnyi faktor pravovoi politiki Rossiiskoi imperii v Central'noi Azii: XVIII – nachalo XX v. – M.: Izd. dom Vysshei shkoly ekonomiki, 2017. – 384 s.*
- 188 **S.F. UDARTSEV** *Anarchism in the Russian revolution. Rev.: Talerov P. I. Klassicheskii anarchizm v teorii i praktike rossiiskogo revolyucionnogo dvizheniya. 1860-e – 1920-e gg. Monografiya. – SPb.: Institut inostrannyh yazykov, 2016. – 460 s.*

USSR

- 198 **V. VENGLEWICZ** *Rev.: Benua S. Aleksandr Aleksandrov. Ansambl' i zhizn'. M.: Izdatel'stvo "Algoritm", 2017. 110 s.*
- 204 **O.E. ZUBKO** *Emigrants and repatriates of the 20th century. Rev.: Slepuhinskie chteniya – 2014. – SPb.: Fond Slepuhina. ID "Petropolis", 2015. – 718 s., il.*

ATTENTION: TRASH!

- 214 **M.V. BATSHEV, A.A. KUNITSYN** *Рец.: Понасенков Е. Н. Первая научная история войны 1812 года. М.: АСТ, 2017. 800 с. (Скандалы истории)*

HISTORY IN TEXTBOOKS

- 229 *The coverage in textbooks for the 10th grade of the events of 2014 in Ukraine and the reaction of the Federation Council. Comments for IE*

- 232 **N.A. MOGILEVSKY** *The Russian revolution of 1917 in Russian school textbooks of the 1990–2000.*
- 240 **Ya. I. MALTSEV** *“Strange politicization”: the November revolution in the educational literature of Germany*
-

SELF-ORGANIZATION OF SCIENCE

- 258 *A. Sierp: “The Association of memory studies hopes to become a truly global Association promoting outstanding research and scientific exchange”*
- 268 **S. V. ZHURAVLEV** *Mission of “Historians without borders”: aims, first steps and prospects of the international organization*
-

SOCIAL PROBLEMS OF HUMANITIES

- 276 **I. A. GRINKO, A. A. SHEVTSOVA** *“Woodpecker lecturer” and other animals: science in the mirror of the Soviet caricature*
-

INSTITUTE OF SCIENTIFIC REPUTATIONS

- 292 *“The “Dissernet” – a kind of sociology of loss of reputation in Russia”. Interview with A.A. Rostoutsev*
- 303 **S. N. ZENKIN** *Sanation of science. (Extended version of the speech at the round table “Case of Medinsky”, St. Petersburg, November 24, 2017.)*
- 311 *“The only way must be: pressure from below, pressure on the leadership”. Interview with D.A. Bayuk*
-

MUSEUMS AND EXHIBITIONS

- 324 *Different wars. Interview with N. A. Lomakin - curator of the exhibition “Different wars”*
-

HISTORIAN'S TIME

- 331 *“My duty as a member of the dissertation Council is to speak out if I see that the thesis is weak”. Interview with S. A. Ivanov*
- 341 *“In 1612 the people united because the ruling elite was not able to do something”. Interview with B. N. Floria*

- 352 **REQUIREMENTS FOR PUBLICATION OF ARTICLES AND DOCUMENTS**